

Sortie APBG – Saint Blaise 28 Septembre.

La sortie proposée vise à étudier divers aspects de la « zone des étangs » située sur la commune de Saint Mitre les Remparts.

En effet sur une surface réduite se côtoient site Natura 2000/ conservatoire du littoral – site industriel et stratégique et site touristique (archéologique). De plus le lieu est aussi connu pour ses formations Burdigaliennes (-20 à -15 millions d'années).

Le site archéologique complexe mais de première importance témoigne d'une occupation humaine de plusieurs millénaires du plateau de Castillon situé entre quatre étangs (Pourra, L'Engrenier, Lavalduc et Citis). L'attrait du site provient de ressources naturelles et d'une topographie particulière. Il est donc pertinent de l'arpenter pour analyser les relations passées comme actuelles entre humain et environnement. On pourra donc utilement réfléchir sur les concepts liés aux « services écosystémiques » (programmes de lycée) et à l'utilisation des ressources (programmes de collège).

Comment la géologie du plateau de Castillon a influencé l'implantation humaine ?

Quels ont été les relations entre les habitants de la région (antiquité, antiquité tardive, XVIIIème siècle à aujourd'hui) et les ressources naturelles de la zone des étangs ?

Quelle gestion actuelle de cette zone est réalisée / envisagée à court terme ?

Concrètement au programme (proportion variable en fonction de l'intérêt du public) :

- Géologie des ressources : Pierre du midi – évaporite. Reconstitution des conditions de dépôt, propriété et utilité. (un peu de paléontologie et de sédimentologie)
- Hydrogéologie et occupation humaine
- Géologie et occupation humaine : le site archéologique de saint blaise témoignage d'une économie complexe sur plusieurs siècles. Influence des facteurs géologiques et biologiques sur l'occupation des territoires.
- Gestion de l'environnement : évaluer la biodiversité végétale (possibilité d'atelier) ; notion de résistance et de résilience, Surface et biodiversité ; prévention des risques, gestion du tourisme.
- Gestion de l'environnement : les premiers conflits environnementaux population / industriels en Provence. La gestion du Pourra.
- Quelques surprises ?

Tout cela dans un ordre chronologique totalement éclaté, fonction de l'ordre dans lequel seront abordés les différents arrêts. Quelques éléments sont repris d'anciens stages sur la pierre du midi et recourent des notions qui seront traitées dans un stage proposé au PAF cette année. Toutefois, les contenus ne seront pas totalement identiques...

La sortie se fait UNIQUEMENT à pied. La randonnée ne présente pas de difficulté particulière (majoritairement sur sentier plat, peu de dénivelé) mais l'accès à certains affleurements peut être problématique sans être périlleux. (Branches, sentier étroit sur quelques mètres, pierres traîtresses sur le chemin... situation habituelles pour qui fait du terrain !). Il convient donc d'être bien chaussé ! La distance parcourue pendant la journée peut varier de 7 à 14 km. Compte tenu des arrêts et de la marche rapide nécessaire entre, nous serons (sainement) fatigués le soir. Inutile toutefois d'avoir une constitution physique de marathonien... Les enfants peuvent suivre la sortie (et sont bienvenus !) pourvu qu'ils acceptent de marcher un peu... Enfin, n'oubliez pas d'emporter de quoi boire.

Pour que nous soyons à l'aise sur le terrain, le groupe sera limité à 20 personnes / 25 personnes en comptant les enfants...

Rendez-vous au Parking des fouilles de Saint Blaise à 8h00. Retour aux véhicules à 18h00.

Coordonnées GPS : 43.46457307742901, 4.980894586752733. Voir plan page suivante.

Au plaisir de vous retrouver,

Le bureau de l'APBG : Forent, Aurélie, Sylvie et ... Lionel (Roux).

